
Святой великомученик и целитель Пантелеимон – один из 
самых почитаемых святых Православной Церкви: редко най-
дется храм или дом верующих людей, где не было бы иконы 
святого. День этот в церковном календаре не отмечен крас-
ным, не почитается праздником двунадесятым, но людей в 
храм приходит множество! Еще бы, ведь это мы ему, святому 
всемилостивому врачу, молимся мы о здоровье своем и сво-
их близких, потому что нет сейчас среди нас здоровых...

Он жил, лечил и прославил Бога своим исповеданием веры 
и мученической кончиной в 305 году – больше 17-ти веков на-
зад. Но святость не поблекла и утратила силы за минувшие 
века – наоборот, за это время служение святого врача стало 
поистине всемирным, и почитает его весь христианский – и не 
только христианский – мир, свидетельства о чудесах его уди-
вительной милости и скорой помощи умножаются в каждом 
новом поколении, как среди православных, так и среди ино-
верцев. Не было бы помощи от никомидийского святого, не 
шли бы к нему люди.  Уже в IV веке были воздвигнуты храмы 
во имя святого в Севастии Армянской и Константинополе. И 
сейчас на родине Святого накануне дня его памяти совершает-
ся торжественный крестный ход с чудотворной иконой Вели-
комученика. Тысячи людей — православных христиан, армян, 
католиков и даже мусульмане съезжаются сюда и привозят 
сотни больных, которые получают исцеление по молитвам 
святого. В церковной книге «кондак», хранящейся в Никоми-
дийской митрополии, зафиксированы тысячи свидетельств 
греков, турок, итальянцев, армян, получивших исцеление по 
молитвам великомученика Пантелеимона.

Имя св.вмч. Пантелеимона призывается при совершении 
таинства Елеосвящения, при освящении воды и в молитве о 
немощном. Как при своей земной жизни святой целитель по-
святил себя заботе о страждущих, больных, нищих, так он не 
перестает помогать и теперь всем, кто обращается к нему с 
верой и молитвой.

14 АВГУСТА начинается Успенский 
пост – единственный, посвященный Бо-
городице. Он почти такой же строгий, как 
и Великая Четыредесятница: рыба разре-
шается только в праздник Преображения 
Господня.

Не будем забывать о том, что пост кар-
динально отличается от вегетарианства 
или обычной диеты: это в первую очередь 
воздержание ради Христа – как в телесных 
удовольствиях, так и в душевных развле-
чениях. Верующие стараются с помощью 
Божией победить определенный свой недо-
статок, вернуть мир и согласие в те отно-
шения с ближними, где они утеряны.



19  АВГУСТА 

В этот день мы празднуем Преображение Господа Бога и Спаса нашего Иисуса 

Христа — одно из важнейших событий евангельской истории, происшедшее неза-

долго до Его последней Пасхи.

Чтобы явить Своим ученикам ту Небесную духовную славу, которая последу-

ет за временными страданиями, Господь преобразился перед учениками Петром, 

Иаковом и Иоанном на горе Фавор — лицо Его просияло как солнце, одежды сде-

лались белы, как свет. Явились два ветхозаветных пророка — Моисей и Илия — и 

беседовали с Господом о Его близком отшествии. Их осенило облако, и из него 

раздался глас: «Сей есть Сын Мой возлюбленный, о Нем же благоволих, Его слу-

шайте». 

Символичным является и явление именно Моисея и Илии. По выражению Ио-

анна Златоуста, «один умерший и другой, ещё не испытавший смерти», предстали 

для того, чтобы показать, что «Христос имеет власть над жизнью и смертью, вла-

дычествует над небом и землёй».

Господь приоткрывает Своим ученикам завесу будущего и являет Себя Сыном 

Божиим, владыкой жизни и смерти. Он заранее уверяет учеников в том, что близкие 

страдания – не поражение и позор, но победа и слава, увенчанная Воскресением. 

Так Господь укрепил и предостерег Своих учеников от уныния и возвел их к высше-

му упованию среди бедствий, которые должны были постигнуть их в мире. 

Преображение есть явление Сына, при котором Отец свидетельствует гласом 

из светлого облака Святого Духа, то есть откровение всех Лиц Святой Троицы. 

Преображение показывает, что в Иисусе Христе соединены два естества — боже-

ственное и человеческое. Во время Преображения божественная природа Христа 

не менялась, но была лишь явлена в Его человеческой природе. По словам Иоанна 

Златоуста, оно произошло, «дабы показать нам будущее преображение естества 

нашего и будущее Своё пришествие на облаках во славе с ангелами».

В этот день мы благодарим Бога за дарование плодов земных. Церковь, продол-

жая ветхозаветный обычай благословения «начатков» – первых плодов, освящает 

новый урожай фруктов и винограда.

28 АВГУСТА 

Успение Праздник Успения, к которому готовит нас Успенский пост – один 

из самых неожиданных для светского миропонимания праздников: что празд-

нуется? Разве можно праздновать смерть?! Но славянское слово «успение» 

означает сон. Смысл праздника Успения в том, что нет больше той смер-

ти, которая ждала каждого человека, который жил и умирал до Воскресения 

Христова, нет больше скорби о смерти, нет перед ней страха. Потому что 

Христос открыл для нас путь в Царство Небесное.

Апостол Павел, воспевший победу словами древнего пророка: «Смерть! 

где твое жало? ад! где твоя победа?», говорит: «для меня жизнь – Христос, и 

смерть – приобретение» (Фил. 1.21). И после отшествия от земной жизни Пре-

святая Богородица не оставляет мира: «В Рождестве девство сохранила еси, 

во успении мира не оставила еси, Богородице…» – напоминает церковное 

песнопение. Пресвятая Богододица, мира Заступница, молит Сына Своего о 

мире и спасении людей, спешит на помощь молящимся, болящим, утешает 

скорбящих...

Подобно апостолам, после Пятидесятницы Пресвятая Богородица насаж-

дала и утверждала Христианскую Церковь Своим присутствием, словом и 

молитвами. Благоговение апостолов к Пресвятой Деве было чрезвычайно. 

По приятии Святого Духа все они пребывали в Иерусалиме около 10 лет, 

служа спасению иудеев и желая чаще видеть и слышать от Нее Божествен-

ные слова. Многие из новопросвещенных верою даже приходили из дальних 

стран в Иерусалим, чтобы видеть и слышать Матерь Божию.

По церковному преданию Богородица узнала о времени Своего перехода 

из этого мира, Она готовилась к этому дню постом и усиленной молитвой, 

хотя и не нуждалась в очищении души или исправлении – вся Ее жизнь была 

образцом святости и жертвенности. 

Образ Пресвятой Богородицы одновременно и близок нам, и непостижим 

в своей высоте. Богородица, усыновившая при кресте Своего Сына все чело-

вечество, простирает Свой покров над каждым из нас. 

14  АВГУСТА 

Празднуемое событие этого дня называется Происхождение (из-

несение) честных древ Животворящего Креста Господня. По причине 

болезней, весьма часто бывавших в августе, издавна в Константинопо-

ле утвердился обычай выносить Честное Древо Креста для освящения 

мест и отвращения болезней. Накануне, износя его из царской сокро-

вищницы, полагали на престоле Великой церкви (Софии). С настоящего 

дня и далее, до Успения Богородицы, совершали литии по всему городу 

и народ поклонялся Кресту.

В этот день мы вступаем в Успенский пост — самый краткий и самый 

сладкий. Начинается он с освящения меда, потом будет освящение 

плодов. И самый легкий этот пост, потому что Божия Матерь заботится 

о том, чтобы иго Христово было для нас легким. Дай Бог, чтобы сла-

дость, которая исходит от Креста Христова, открылась нам в течение 

поста. Как некогда в Ветхом Завете в горькие воды Мерры опускалось 

древо, и они становились сладкими, так да будет со всей нашей жизнью 

— от прикосновения Креста Христова к ней горечь и скорбь всякая да 

претворится в сладость и Божественное утешение.



Кто такие «помазанники 
Божии»?

Помазанниками в ветхозавет-

ной традиции называли проро-

ков, царей и первосвященников. 

Помазание святым елеем было 

знаком того, что данный чело-

век избран Богом для служения 

народу или для посредничества 

между людьми и Богом. Пома-

занником также называется Мес-

сия, о Котором пророчествовало 

Писание и Которого ждали (но 

не приняли) иудеи - Господь наш 

Иисус Христос.

Что такое апокриф?
Апокрифы могут быть и ере-

тическими и душеполезными. 

Например, к сочинениям чисто 

сектантского происхождения 

можно отнести «Тибетское еван-

гелие», созданное для внесения 

смуты и сомнений в сердца ве-

рующих. 

Такие книги как «Евангелия 

от Иуды», «Евангелие от Фомы» 

или «Евангелие детства» отно-

сятся к ложным, не имеющим 

ничего общего с исторической 

реальностью. Написаны они на 

рубеже Античности и Средневе-

ковья (т.е. V-VII века).

Но существуют и апокрифы, 

которые можно рассматривать 

как письменную фиксацию Пре-

дания. Это и «Сказание об Успе-

нии Богородицы», и «Евангелие 

от Никодима», и «Учение две-

надцати апостолов», и «Пастырь 

Ерма». По содержанию эти книги 

являются дополнением к извест-

ной нам новозаветной истории. 

Так, к примеру, установлением 

праздника Рождества Богороди-

цы мы обязаны апокрифическо-

му «Протоевангелию Иакова», в 

котором можно найти подробно-

сти о данном событии Священ-

ной истории.

 

Как воспринимать сказа-
ния о мытарствах? Я про-
чел о них и подумал: как 
же спасаться, если вдруг 
забуду упомянуть какой-
либо грех на исповеди? 
Господь безгранично ми-
лостив, но, оказывается, 
если не пройду мытар-

ства, то утащат бесы? 
Относитесь к мытарствам 

как к реальной опасности. Со-

измеряйте каждый свой шаг с 

Евангелием, как можно чаще ис-

кренне исповедуйтесь. Но при 

этом не забывайте, что никаких 

ваших усилий для избавления 

от бесовских сетей будет не до-

статочно. Спасение от них воз-

можно только по милости Божи-

ей, его нельзя заработать. Если 

к концу вашей жизни самым 

главным и искренним желани-

ем будет вечная жизнь с Хри-

стом в Его Небесном Царстве, 

есть надежда на то, что Господь 

это желание исполнит. Он стал 

человеком, взошёл на Крест, 

воскрес и вознёсся ради того, 

чтобы каждый человек мог про-

вести с Ним вечность в раю. Но 

не каждый этого по-настоящему 

хочет. Очень многие христиане 

в первую очередь стремятся из-

бавиться от загробных мучений, 

а будет ли при этом общение со 

Христом или нет, для них не так 

важно. А для Господа, напротив, 

очень важно. Он хочет, чтобы 

мы полностью забыли о себе и 

выбрали Его. А как нам понять, 

насколько для нас важно и же-

ланно общение с Христом? Надо 

бескомпромиссно жить по Еван-

гелию, стремиться во всём быть 

похожим для Христа, учиться у 

Него кротости, смирению и бес-

корыстной жертвенной любви. И 

при этом не ждать для себя ни-

какой награды. 

Можно ли молиться не-
трезвым? Ждать про-
трезвления или сразу 
просить у Господа про-
щения и помощи более 
так не падать? 

Молиться можно в любом со-

стоянии, но будет ли такая мо-

литва действенна? Диавол ловко 

обманывает человека: его дур-

ман является лукавой поддел-

кой веры, извращенной формой 

молитвенного акта. Такая "мо-

литва" проявляется как изобре-

тательность алкогольного ума, 

за которой не следует никаких 

практических изменений пороч-

ной жизни...

Любопытный для себя разговор 
когда-то давным-давно я услышал 
в юности. Речь шла об алкоголе. 
Один из собеседников отказался 
от предлагаемой рюмки водки. На 
недоуменный же вопрос ответил, 
что не хочет терять остроту ума 
в восприятии мира. Причём он имел 
в виду не только видимый 
мир, но и весь обширней-
ший мыслимый мир...

«Употребляющий «умеренно» 

человек, – говорил он, – совсем 

немножко теряет, но это «не-

множко» чаще всего и составля-

ет остроту мышления, сообрази-

тельности, интуиции, озарений 

(и перечислил ещё достаточно 

длинный, страдающий от вино-

пития, умопостигаемый ряд, что 

я даже не запомнил), и остаёшь-

ся ты только на бытовом поверх-

ностном уровне мировосприя-

тия». Однако, как бы в утешение 

собеседнику, он сказал: «Но этого ты даже 

не заметишь, – правда, добавил, – а вот 

другие, вполне вероятно, что заметят».

Уже позже, в монастыре, вчитываясь в 

святоотеческие тексты, я нашёл, что по-

нятие ум часто употребляется как синоним 

личности и даже духа. Понятно, что замут-

нять или даже разрушать его возлияниями 

никак не хотелось бы.

В монастыре же, но много позже, я услы-

шал про чей-то невольный «эксперимент». 

Исихаст по ежедневному правилу хотел по-

грузиться на молитве в сердце, но вот неза-

дача, выпил он перед этим по слабоволию 

рюмку водки при неожиданной «дружеской» 

встрече. И молиться не получилось. 

Более того, нечистые духи занятие молит-

вой ему представили как дело совершенно 

ненужное и неуместное, как если бы кто-то в 

разгар светского пикника сказал: а давайте-

ка часок помолимся... 

Исихаст говорил: я никогда не испытывал 

ничего более тягостного, чем почувствовать 

молитву ненужной и неуместной в жизни. А 

именно такое состояние даёт опьянение. И 

себя он тогда как бы со стороны видел пья-

ным, понимая, что таким же он выглядит пе-

ред невидимым миром. По житейским мер-

кам дело в общем-то привычное, 

но вот по духовным – зрелище для 

него было несравненно более от-

талкивающим.

Ещё позже, уже в греческом 

исихастском монастыре, я заме-

чал, что редко-редко кто из мона-

хов притрагивался к каждодневно 

стоящему за трапезой вину.

Многие, как мне известно, 

придя в монастырь, сразу же от-

казываются от пристрастия к ви-

нопитию. Когда в душе хотя бы на 

одну страсть меньше это громад-

ное облегчение. А углубляясь в 

молитвенное делание, начина-

ешь понимать, что фольклор про зелёно-

го змия – это в общем-то и не фольклор, а 

горькая реальность.

Николай СМИРНОВ

Святитель Василий Великий праведным гневом 
обличает пьющих христиан:

* Пьянство – начало безбожия, ибо оно омрачает раз-
ум, которым обыкновенно наиболее познаётся Бог.

* Пьянство не дает места Господу, пьянство отго-

няет Святого Духа.

* В душу, осквернённую пьянством, не войдут 
пост и молитва.

* Пьянство – это добровольно накликаемый бес, че-
рез сластолюбие вторгающийся в душу.



ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НАГРУЗКА И ЛИШНИЕ РАСХОДЫ?

Постом многие советуют не только отказываться 
от скоромной пищи, но и вообще уделять кулинар-
ным вопросам меньше внимания. На деле же именно 
пост становится для хозяйки испытанием. Де-
нег больше уходит (постные продукты дороже), 
все мысли только о том, чем накормить мужа и 
детей. Когда поста нет — проще, больше выбор, 
не приходится все время думать об этом. Разве это 
правильно?

Прот. Валериан КРЕЧЕТОВ:
Настоящее растительное питание вообще бесплатное. 

Конечно, в городе на бетоне ничего не вырастишь, но в 
сельской местности достаточно клочка земли, чтобы иметь 
все необходимое. У нас Успенским постом повара в 
храме отдыхают: выйдут на грядочку, нарвут кра-
пивы, сныти, лучку, выберут несколько картошечек 
— и овощной суп готов! Быстро, вкусно, полезно! 
Мы к сныти и крапиве относимся как к сорнякам, 
а ведь преподобный Серафим Саровский два года 
одной снытью питался! Ботву свекольную сейчас 
все выкидывают, забыли о таком вкусном блюде, 
как ботвинья. На самом деле съедобна и полезна 
ботва не только от свеклы, но и от моркови, от репы.

А на зиму надо заготавливать овощи, грибы, ща-
вель. Тогда и Великим постом всегда будут у вас на сто-
ле вкусные постные щи. А на второе нет ничего лучше и здо-
ровее каши. Гречневая, овсяная, пшенная, перловая (кстати, 
любимая каша Петра I и Суворова). Интересно, какое скором-
ное блюдо дешевле каши? А ведь никакого особого искусства 
каша не требует. Проблема в том, что у нас совсем утрачена 
культура питания. Поставьте детям на празднике гречку, тво-
рог, молоко — они ни к чему не притронутся. Зато выпьют всю 
кока-колу и съедят все чипсы. У них с ранних лет испорчен 
вкус. И хозяйки с таким же испорченным вкусом предпочита-
ют не напрягаться, покупают в супермаркете неизвестно из 
чего сделанные полуфабрикаты.

Басня «Стрекоза и муравей» по-прежнему актуальна. Одни 
трудятся, готовятся к посту, замораживают свежие овощи впрок, 
другие не утруждают себя, не хотят даже фантазию проявить, 
сами едят что попало и домашних вынуждают. 

Наверное, постные полуфабрикаты стоят дорого — не 
знаю, не ем. Есть еще более важная проблема, чем расходы. 
Мы забыли о главном назначении пищи. Сократ говорил: многие 
живут, чтобы есть, а я ем, чтобы жить. Пища дана нам для 
жизни, для поддержания телесных сил. И растительная 
пища, безусловно, для этого больше подходит, она полез-
нее, здоровее. Например, суп из белых грибов полезнее 
мясного. Мы не умнее наших предков, которые соблюдали 
пост и были гораздо здоровее нас.

Я уж не говорю о том, что мясные (а иногда, увы, и рыб-
ные) продукты, которые продаются сегодня в магазинах, как 
правило, просто нельзя есть. Чем подкармливали того же 
бройлера?.. Лучше не думать, а есть здоровую раститель-
ную пищу со своего огорода.

НУЖНО ЛИ В ПОСТ ЕСТЬ НЕВКУСНО?

Из постных продуктов можно приготовить изы-
сканные блюда. Не является ли это грехом, лаком-
ством? Может быть, правильно в пост отказывать-
ся не только от скоромной, но и вообще от вкусной 
пищи?

Прот. Александр БОРИСОВ:
Можно так разнообразить постную пищу, что и разговляться 

не захочется. Особенно Успенским постом — в конце лета много 
доступных свежих овощей и фруктов. 

Но ведь суть поста не просто в отказе от животной пищи, а в огра-
ничении удовольствий. Сознательно лишая себя утешения, кото-

рое мы получаем от вкусной пищи и вина, мы становимся чув-
ствительнее к духовной жизни. Если же человек озабочен, как 
поизысканнее поесть, ему не до духовного. Хотя он и отказы-
вается от животной пищи, но радости жизни в Господе не полу-
чает. Всему свое время. Кончается пост — приходит праздник и 
мы радуемся, накрываем праздничный стол,  славим Господа, 
в том числе и благодарим Его за вкусную трапезу, ведь это 
тоже дар Божий. А постом заботы о еде должны занимать ми-
нимум времени. Но нарочно делать пищу невкусной не толь-

ко не нужно, но и грешно — мы же во славу Божию вкушаем! 
Постная пища должна быть простой, здоровой и быстрой в при-
готовлении. И не надо забывать об умеренности — если простой 

картошкой до отвала наесться, тоже будет не до молитвы, не до 
чтения Евангелия, не до размышлений о вечном.

КАК ВЕСТИ СЕБЯ ВО ВРЕМЯ ПОСТА В ГОСТЯХ?

Как быть, если в пост зовут в гости? Не всегда мож-
но отказаться, не обидев близких людей. Попросить их 
заранее, чтобы на столе была постная пища, или руко-

водствоваться тем, что любовь выше поста? Чаще мы 
выбираем второе, но нет ли в этом лукавства?

Прот. Константин ОСТРОВСКИЙ:
В качестве руководства читаем апостольское чтение мясо-

пустной родительской субботы: «Если кто из неверных позовет 
вас и вы захотите пойти, то все, предлагаемое вам, ешьте без 
всякого исследования, для спокойствия совести. Но если кто 
скажет вам: это идоложертвенное, — то не ешьте…» (1 Кор. 
10:27-28). Этим наставлением апостола Павла мы обычно 

пренебрегаем по гордости, сластолюбию и малодушию.
Вот вам две типичные ситуации. Мы пришли в гости к лю-

дям, знающим, что мы соблюдаем посты, и знающим, что день 
постный, но хозяева, презирая церковные уставы, уговаривают 
нас: «Да ладно, ты же в гостях, ничего страшного, если разочек 
пост нарушишь». И мы отчасти по сластолюбию, а отчасти по 

малодушию не устаиваем перед соблазном и в осуждение себе 
едим пищу, которая сама по себе чиста, но наше чревоугодие 
и человекоугодие делают ее «идоложертвенным», про которое 
апостол Павел сказал: «Не ешьте».

А вот второй пример. Люди совсем нецерковные от души 
угощают нас, не имея намерения соблазнить, а просто не зная о 

наших правилах. Но мы надуваем щеки от высокомерия или втя-
гиваем их от лжесмирения и отказываемся есть, смущая этим хо-
зяев. А может быть, если бы они услыхали благовестие о Христе 
и увидели бы в нас искреннюю любовь и смирение, то сами за-
хотели бы стать христианами и тогда бы уже соблюдали посты. 
Но, видя нашу гордость и не желая стать такими же, как мы, не 

похулят ли они невольно Церковь Божию, которая на самом деле 
не виновата в том, что мы в пост разгуливаем по светским гостям и 

пренебрегаем наставлениями святого апостола Павла?
Если, оказавшись в гостях у нецерковных людей, мы отсту-

паем от поста, чтобы не смущать их, это дело смирения, а если, 
приходя домой, продолжаем есть скоромное, это дело не сми-
рения уже, а чревоугодия. Речь, разумеется, идет о пище, а не о 

пьянстве, которое всегда грешно: и в пост, и не в пост.

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ ЕСТЬ ЯБЛОКИ?

Еще в детстве бабушка говорила, что яблоки до Преобра-
жения есть нельзя. Почему?

Что касается запрета «не есть яблоки до Преображения», то 
на самом деле этот запрет, согласно указанию Типикона, каса-
ется винограда. Яблоки – это уже наша отечественная замена. 
Но смысл заключается в том, чтобы освящать начатки урожая, 
а затем уже их вкушать. Т.е. запрет относится к плодам урожая 

этого года.



На работе я одна, дома 
другая, с друзьями тре-
тья, еще в каком-либо 
месте четвертая… не-
ужели я везде играю 
какую-то роль, а где 
же я, какая я, как найти 
себя — настоящую?

Человек действительно исполня-

ет множество ролей в своей повсед-

невной жизни. 

1. Проблема не в том, чтобы отыскать 

среди собственных ролей себя, а в том, 

чтобы собрать себя из них.

Причем не как-нибудь, а вполне опре-

деленным образом. А вот 

какой именно это будет об-

раз, тут уже каждый из нас 

решает за себя сам. В пси-

хологии этот вопрос рас-

сматривается через два по-

нятия: социальные роли и 

идентичность.

Христианство же пред-

полагает наполнение этих 

понятий особым смыслом, 

благодаря которому человек 

и становится христианином. 

Но чтобы понять, что это за 

смысл, сначала нужно разо-

браться с тем, что же такое 

идентичность человека и его 

социальные роли.

Социальная роль — это 

набор ожиданий, который 

сформировался у общества 

в отношении человека, ока-

завшегося в определенной 

социальной ситуации. На-

пример, от призванного на 

воинскую службу требует-

ся соблюдение дисципли-

ны, исполнение воинского 

устава, защита мирных со-

граждан от нападения врага. Все это не за-

висит от твоего богатого внутреннего мира и 

индивидуальности. Ты — военнослужащий. И 

общество ожидает от тебя именно таких дей-

ствий и навыков.

Такие ожидания есть у общества и по отно-

шению к представителям любой профессии. 

Так же происходит и в других областях нашей 

жизни. Например, в магазине мы в роли по-

купателя, в кинотеатре — в роли зрителя. 

Мужчина и женщина — это тоже социальные 

роли, предполагающие специфические спо-

собы поведения, закреплённые обществен-

ными нормами и обычаями. Еще один вид 

ролевого поведения связан с межличностны-

ми отношениями — лидер, «серая мышка», 

кумир семьи, изгой, любимец публики и т.п.

2. В любой ситуации взаимодействия с 

другими людьми мы берем на себя ту или 

иную социальную роль — и она не унич-

тожает нашу личность и не подменяет ее.

Говоря языком компьютерщиков, соци-

альная роль представляет собой лишь некий 

интерфейс, соответствующий той или иной 

ситуации и позволяющий окружающим вос-

принимать нас как безопасный объект, соот-

ветствующий общепринятым ожиданиям. Так 

мы идем навстречу другим людям в их ожида-

ниях, проявляем свою любовь к ним подобно 

тому, как воплотившийся Господь проявлял 

любовь к святому Иосифу, смиренно помогая 

ему в плотницком ремесле.

Исполняя ту или иную социальную роль, 

христианин может обеспокоиться: не лицеме-

рю ли я? Не занимаюсь ли человекоугодием? 

Тут нужно понимать, что лицемерным и чело-

векоугодническим наше поведение делают 

не роли, а те цели, которые мы преследуем, 

исполняя их. И тут единственный способ по-

нять себя — это прислушаться к своему серд-

цу и осознать, ради чего мы действуем?

Если цель — понравиться другим людям 

и за счет этого получить какие-то выгоды для 

себя, значит, пора проверить себя, насколь-

ко такое поведение соответствует запове-

дям Евангелия. А если цель — оказать лю-

бовь людям, которые нам доверились и ждут 

от нас определенного соответствия той или 

иной социальной роли, тогда о лицемерии 

речь не идет.

Социальные роли подобны различным 

цветам спектра, на которые можно разложить 

луч света. Идентичность же представляет со-

бой результат обратного процесса — когда 

все многообразие социальных ролей человек 

объединяет в некую целостность и присваи-

вает их себе, чтобы определить для себя, кто 

же он такой в этой многообразной своей жиз-

ни. Вот здесь-то нас и может поджидать не-

приятный сюрприз.

Оказывается, довольно часто взрослые 

люди не могут дать ответ на простой вопрос: 

кто я? Ну вот, например, я сижу на кухне, пью 

чай, смотрю в окно, и вроде бы все хорошо — 

работа, друзья, но все равно ощущение чего-

то не того, как будто хотел стать космонавтом 

или известным музыкантом, или просто — 

счастливым человеком. А стал тем, кто сидит 

один в своей квартире и смотрит видосики на 

ютьюбе, чтобы не чувствовать себя таким по-

терянным и одиноким.

Почему так получилось — в каждом слу-

чае это отдельный разговор. Но подобное ми-

роощущение настигает практически каждого 

человека на нашей планете…

3. Развитие личности любого человека 

происходит ступенчато, этапами. В конце 

каждого этапа возникает кризис, который 

выявляет степень готовности личности к 

переходу на новую ступень.

Главной задачей подросткового кризиса 

(13-18 лет) является формирование целостно-

го представления о себе, «сборка» собствен-

ной личности из разрозненных социальных 

ролей. Например, он уже знает, что дома он 

— любимый сын, внук, брат. В школе — поч-

ти отличник. Во дворе — «ботан». В шахмат-

ной секции — способный перворазрядник…В 

основном подросток достаточно четко пред-

ставляет себе набор своих социальных ро-

лей. И главная его задача — понять, наконец, 

кто же он на самом деле, в каком направле-

нии намерен расти. 

Подростковый период для человека в пси-

хологическом смысле как раз и заканчива-

ется там, где он находит собственную иден-

тичность. И если эта задача не решена, то 

на следующую ступеньку своего развития он 

подняться не сможет, «застревая» в подрост-

ковом кризисе на долгие годы, а иногда — и на 

десятилетия. Впрочем, застрять можно и на 

других «ступеньках». Например, всем извест-

но выражение «кризис среднего возраста».

Здесь человек оказывается перед про-

блемой, схожей с подростковым кризисом: 

ему вновь нужно понять, кто он, чего достиг 

в профессиональном и лич-

ном развитии, чего он стоит 

в глазах общества и в своих 

собственных. Это тоже свое-

го рода интеграция всех со-

циальных ролей, но уже на 

следующем этапе развития.

И здесь также возможны 

вынужденные «остановки», 

когда человек никак не мо-

жет осознать и принять свои 

слабые стороны и, вместо 

решения проблем, годами 

либо пребывает в унынии, 

либо мечтает о несбыточных 

высотах, на пути к которым 

никак не может сделать даже 

первый шаг.

Итак, есть социальные 

роли — в виде неких ожида-

ний в отношении нас со сто-

роны общества. И есть наша 

идентичность, которая опре-

деляется тем, насколько мы 

соответствуем этим ожида-

ниям, а самое главное — с 

какими именно ролями мы 

себя отождествляем в пер-

вую очередь.

4. Там, где человек ясно понимает, ка-

кая из социальных ролей является для 

него главной, вопроса «кто я?» обычно не 

возникает.

У Шерлока Холмса, например, социаль-

ные роли были весьма различны: аристократ, 

беспокойный квартирант мисс Хадсон, музы-

кант, боксер… Но самая главная и определя-

ющая роль — сыщик. Всё прочее рассматри-

вал как хобби или подспорье в главном деле 

своей жизни.

А вот Джон Ватсон: военный, врач, муж 

миссис Ватсон, друг и помощник велико-

го сыщика, автор увлекательных рассказов. 

Но главным делом доктора Ватсона стало 

его служение своему гениальному другу в 

раскрытии преступлений. Здесь прояви-

лись лучшие качества Ватсона — верность, 

самоотверженность, готовность к самопо-

жертвованию. И литературный талант смог 

раскрыться именно благодаря стремлению 

рассказать людям об этом удивительном че-

ловеке, защищающем их от злодеев.

5. Чтобы обрести себя, человеку обяза-

тельно нужно найти еще и форму своего 

служения другим людям.

Такое служение не просто красивый иде-

ал или высокие мотивирующие слова. Нам 

свойственно желание приносить радость 

людям. Такими нас задумал Бог. И без удов-

летворения этой потребности никакая соци-

альная роль и идентичность не сделает нас 

счастливыми.

Окончание на 6-й стр.

ЖИВУ НЕ СВОЮ ЖИЗНЬ...

Как мне найти себя?
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Самое большое достояние обители Симонапетра на Афоне — 

десница святой Марии Магдалины, не только остающаяся нетленной 

уже более 2000 лет, но постоянно сохраняющая тепло человеческо-

го тела.

— Рука св. Марии Магдалины, — 

рассказывают в монастыре, — не 

только не подверглась тлению, но и 

облечена кожей и сухожилиями. Она 

сохраняет даже температуру обыч-

ного живого тела, а также благоухает. 

А по причине многих её чудес святая 

Мария Магдалина почитается вторым 

ктитором монастыря «Симонопетра».

Мария Магдалина — одна из пер-

вых христианских святых. В Еванге-

лии не раз упоминается ее имя как 

ученицы Господа Иисуса Христа, 

исцеленной Им от одержимости бе-

сами и потом следовавшей за Ним 

до Голгофы. Мария стала первым 

человеком, увидевшим Господа по-

сле воскресения из мертвых. Может 

быть, этот свет вечной жизни от Вос-

кресшего Христа, осиявший ее в при 

встрече с Ним, способствовал тому, что святые мощи Марии Магда-

лины вот уже 2000 лет являют чудо нетления и исцелений. 

По преданию, после Пятидесятницы Мария отправилась благо-

вествовать Христа Воскресшего в Рим до прибытия туда апостола 

Павла. Она пробыла там еще два года спустя после отбытия его из 

Рима, после первого суда над ним. Из Рима святая Мария Магда-

лина уже в преклонном возрасте 

переселилась в Ефес, где трудился 

святой апостол Иоанн. Там закончи-

ла святая земную жизнь и была по-

гребена. 

Очевидно, именно Марию Маг-

далину имеет в виду апостол Павел 

в своем Послании к Римлянам (Рим. 

16, 6), где вместе с прочими подвиж-

никами проповеди евангельской 

упоминает Марию (Мариам), кото-

рая "много потрудилась для нас".

Православная Церковь свято 

чтит память святой Марии Магда-

лины, которая, будучи призвана Са-

мим Господом от тьмы к свету и от 

власти сатаны к Богу, показала при-

мер всецелого обращения, начала 

новую жизнь и никогда не колеба-

лась на этом пути. Она возлюбила 

Господа и оставалась при Нем как 

в чести так и в бесчестии, почему, зная ее верность, Он именно ей 

первой явился, восстав от гроба, и именно ее сподобил быть первой 

проповедницей Своего Воскресения.

4 августа чтим память св.равноап. Марии Магдалины

Окончание. Начало на 5-й стр.

Поэтому посмотрите, приносит ли из-

бранная вами социальная роль пользу и ра-

дость другим людям? Иногда честный ответ 

на этот вопрос позволяет решить и множе-

ство других внутриличностных проблем.

Посмотрим на пример апостола Павла. В 

своих посланиях он открытым текстом гово-

рит о том, что с легкостью менял социальные 

роли, при этом отнюдь не теряя себя: …для 

Иудеев я был как Иудей, чтобы приобрести 

Иудеев; для подзаконных был как подзакон-

ный, чтобы приобрести подзаконных; для 

чуждых закона — как чуждый закона, — не 

будучи чужд закона пред Богом, но подзако-

нен Христу, — чтобы приобрести чуждых 

закона; для немощных был как немощный, 

чтобы приобрести немощных. Для всех я 

сделался всем, чтобы спасти по крайней 

мере некоторых (1 Кор 9:20-22).

Но при этом история знает апостола Пав-

ла как личность цельную и непоколебимую в 

своей идентичности. Причиной такой цель-

ности был выбор: из всего многообразия 

своих социальных ролей он избрал для себя 

главную — быть проповедником Евангелия. 

Это и есть ответ на любые сомнения в 

собственной идентичности для христианина.

6. Если не понимаешь, где ты —  под-

линный, посмотри, какая из твоих ролей 

соответствует поведению Иисуса Христа, 

описанному в Евангелии.

Ведь есть же среди этих социальных ро-

лей такие, где ты оказываешь милость пад-

шим, встаешь на пути греха, поддерживаешь 

слабых, даешь отпор злу. Это и будет твоя 

подлинная христианская идентичность — 

подражание Христу и Его святым в жизни по 

заповедям Евангелия. К этому призваны все 

христиане по слову апостола Павла: подра-

жайте мне, как я Христу (1 Кор 4:16).

Определить свою идентичность проще 

всего по степени сходства с тем человеком, 

которого ты считаешь наиболее выражен-

ным представителем социальной группы, 

к которой ты себя относишь. У христиан 

в этом смысле уникальная ситуация: они 

впрямую призваны к уподоблению Христу во 

всех проявлениях своей жизни. И чем даль-

ше мы уклоняемся от этого образа в своем 

поведении, тем меньше в нас остается не 

только христианского, но и человеческого 

содержания. 

Церковь говорит, что человек изначально 

был задуман и сотворен по образу, который 

Бог определил для Собственного вопло-

щения. Именно будущее Рождество Христа 

стало основой замысла Божьего о том, ка-

ким будет самое удивительное и прекрасное 

Его творение — человек. И этот факт от-

крывает для православных христиан совер-

шенно особую перспективу развития, к со-

жалению, недоступную тем, кто не признает 

Христа Первообразом человека. В отличие 

от всего остального мира, блуждающего в 

поисках собственной идентичности, христи-

ане имеют для этого вполне определенный 

и ясный критерий — образ Христа, данный 

нам в Евангелии.

Поэтому для христианина сегодня са-

мый простой и действенный способ поиска 

себя-настоящего, будет заключаться в том, 

чтобы любое свое действие в каждой из со-

циальных ролей мысленно сопоставлять с 

образом Иисуса Христа. И задавать себе во-

прос: а мог ли Иисус так поступить, сказать, 

подумать? А там, где ответ неочевиден, 

переформулировать вопрос в молитвенное 

обращение к Иисусу Христу, например, так: 

«Господи, благослови меня сделать вот это, 

помоги мне в задуманном, дай мне силы на 

то, что я собираюсь совершить». И если за-

думанное не будет соответствовать христи-

анской идентичности, мы услышим Божий 

ответ в своей совести тут же, еще не успев 

произнести такую молитву до конца.

И не важно, на работе ли, в кругу семьи, 

с друзьями или со случайными попутчика-

ми в поезде мы при этом находимся. Наша 

христианская идентичность всегда может 

оставаться с нами, если мы твердо решили 

в любой ситуации стремиться к уподобле-

нию Христу.

Это решение и будет стрелкой компаса, 

указывающей нам на наше истинное «я» — 

образ Божий, составляющий основу и суть 

человечности каждого из нас. А в каких со-

циальных ролях мы будем исполнять свое 

христианское служение ближним, не так уж 

и важно. Думается, эти слова апостола Пе-

тра актуальны всегда и для всех: Служите 

друг другу, каждый тем даром, какой по-

лучил, как добрые домостроители много-

различной благодати Божией. Говорит ли 

кто, говори как слова Божии; служит ли 

кто, служи по силе, какую дает Бог, дабы 

во всем прославлялся Бог через Иисуса 

Христа, Которому слава и держава во веки 

веков. Аминь (1 Пет 4:10-11).

Александр ТКАЧЕНКО

ЖИВУ НЕ СВОЮ ЖИЗНЬ... Как мне найти себя?


